



Foto: Christie's New York

Im Jahr 1909 malte Emil Nolde den „Buchenbaumgarten“ seiner Nachbarn – ein Bild, das zum Schätzpreis von 1,2 Millionen Euro angeboten wird.

Ein Garten voll Sensationen

Die Vorbesichtigungen bei **Ketterer Berlin** glänzen mit Spitzenwerken von Nolde bis Jawlensky

Von Christmann Mittermeier

Man muss schon zweimal hinschauen, um in dem expressiv angelegten Garten des Meisters von Emil Nolde zu erkennen. Tatsächlich hat sich der Maler bei seinem Nachbarn bedient und 1909 den „Buchenbaumgarten“ der Familie Purchas in Öl auf Leinwand gemalt. Ornamental geplante Hecken voller farbiger Akzente. Ein Kontrast nicht bloß zu den wild wachsenden Mohn- oder Seniorenbüschen, denen Nolde in seinen Aquädukten alle Freiheit gibt. Auch der Dekor, die künstlerische Kraft seiner Fassellinien, erstaunt – bis man die Zeit davor rekapituliert. Nolde hatte sich ab 1906 mit den Brücke-Künstlern zusammengetan, die Vorentscheidung bald aber wieder verlassen. Es blieb für stilistischer Einfluss.

Ihre Kettnerer Kunst in München wird dieses Meisterwerk während der Abendauktion im Rahmen einer unteren Schätzpreis von 1,2 Millionen Euro zum Aufruf kommen. Zuver geht es auf Tour und ist ab heute in der Berliner Dependance mit weiteren Highlights zu sehen.

Unter ihnen ein „Frauenkopf mit Blumen im Haar“, den Alexej von Jawlensky 1913 in lebendigen Farbenen festgehalten hat. Dass dieses, von Kettner als „Werk der absoluten Spitzenklasse“ apostrophierte Porträt locker das Doppelte

der Schätzung von „Buchenbaumgarten“ erreicht und rasch bis auf 3,5 Millionen Euro steigen könnte, liegt nicht zuletzt in seiner Marktfrische begründet. Fast ein Jahrhundert lang befand sich das Bild in einer deutschen Privatsammlung. Sein Einstieg in das Werkverzeichnis des russisch-deutschen Avantgardisten erfolgte 2017. Nicola Griffin Kopilovich, die erste jüngste von Sotheby's zu Kettner wechselnde und hier im Dezember ihre Premesse hat, bekommt mit Jawlensky nunsekunden Weitblick gleich ein Symbol für die Auktion angesetzt.

Wüst darüber sieht sich mit einer Tasse von 400.000–600.000 Euro das Bild „Major und Chilly (Blonde)“ von Max Beckmann. Was es nicht uninteressanter macht. Schließlich zieht der Maler im lokalen Arrangement diverser Hölzer und typografischer Elemente nicht bloß den allgemeinartigen Kubismus 1930, im Jahr der Illustration von „Blonde“, half Beckmann sich zudem in Paris auf. Bei der Zeitung handelt es sich um „L'Humanité“, auf der einer der Vierbauer Platz nimmt. Ein Kommentar? Es ist anzunehmen, dass der Künstler seine Haltung zu den antisemitisch gefeierten Boulevard-Mati artikuliert. Mit ähnlich aufwollen Themen gehen auch eine Bordellszene von Ernst Ludwig Kirchner und Otto Mueller „Drei bedrückt Mädchen“ an den Start.

Ein Stillleben ebenfalls aus der Hand von Jawlensky beginnt bei 250.000 Euro und wird durchaus ähnlich bewertet wie eben das Op-Art-Gemälde von Victor Vasarely. Horizontalswert an „ONE&ONE“ ist die Vielgestaltigkeit des schwarz-weißen Motivs, die man auf den ersten Blick eher mit kinetischen Experimenten der später 1990er-Jahre zusammenbringt.

Auf jeden Fall handelt es sich um ein untypisches Bild Vasarelys, der seit einiger Zeit wieder hoch gehandelt wird. Höher sogar als Gertud Richters Abstraktion „Grau-Hell-Silber“, die 1993 das Kunstmagazin Parkett als unikate Edition herausgegeben hat. Richters Meister, schönes Format wiederum. Hergleichauf mit dem Gemälde „Die Uhr (Krapplack, Max und Gert)“ von Ernst Wilhelm Nay aus dem Jahr 1968 oder einem der charakteristischen Farbaufzüge von Ernst Knechtel auf Ahornblättern, das von 2002 stammt. Mit drei mal vierundhalb Metern ist „ILOLAT“ allerdings auch ein Werk von unzweiter Qualität, das die obere Tasse von 300.000 Euro ohne größere Schwierigkeiten überwinden kann.

Ähnliches gilt für das Triptychon von Albert Oehlen. Erzieht zu den Stärken auf dem internationalen Kunsmarkt, solch ein großes Bild war jedoch nie zuvor in einer Auktion. 1,5–2,3 Millionen Euro erwarten Robert Kettner als Inhaber des Auktionshauses und freut sich darüber, „dass wir dieses in der großen europäischen Retrospektive von Albert Oehlen in Lausanne, Salzburg und Nürnberg genug Werk unter den Kunden einfangen können“. Wie es noch ein bisschen rauer macht, ist die Tatsache, dass Bilder des deutschen Neorealismus in dieser Prestigekategorie bislang „fast ausschließlich bei den großen internationalem Auktionshäusern zum Aufruf“ kamen, ergänzt mit Sebastian Neukirch der Direktor von Kettner Kunst.

Beide sind sicher: Die Klassifizierung des Werkes aus einer siddischen Privatverbindung untersieht die Vertrautheit in den deutschen Auktionsmärkten. Vielleicht kann es im Fall von Oehlen aber auch mit dem Sojei selbst zu tun. Das 1998 entstandene Bild stellt Beziehungen zur mittelalterlichen Kirchenmalerei wie zur „Pathosformel“ des Triptychons her. Und beiden passen nun einmal hervorragend in die europäische Kunstgeschichte.

— Kettner Kunst, Potsdamer Str. 70 bis 112, von 10–18 Uhr, 2.12. von 10–20 Uhr